
Le previsioni sull’imminente stagione
estiva segnerebbero un incremento dei
flussi turistici in Italia: ben 65,8 mi-
lioni di arrivi e oltre 266 milioni di pre-
senze, con una crescita rispettivamente
pari al 2,1% e all’1,1% rispetto allo
stesso periodo dell’anno precedente,
segnato da 64,4 milioni di arrivi e poco
più di 263 milioni di pernottamenti.

Scenario confortante anche sul ver-
sante dell’incoming: a optare per una
destinazione italiana sarebbero 35,5
milioni di stranieri pari a poco più
della metà (54%) del dato comples-
sivo degli arrivi previsti, generando
ben 135,5 milioni di pernottamenti.

Queste le previsioni contenute in uno
studio realizzato da Demoskopika che
colloca il Belpaese al terzo posto tra
le destinazioni “più virtuose” prece-
duto soltanto da Francia (3,7%) e
Germania (2,9%).
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Mario Draghi alla presidenza della commis-
sione Ue? È una figura “autorevole” e “sono
contenta che si parli di un italiano”. Ma questo
dibattito “è una filosofia buona per i titoli dei
giornali e per fare campagna elettorale. Su
questa tendenza a tentare di decidere chi fa
cosa prima che i cittadini votino non mi tro-
verete mai. A me non interessa questo dibattito
e non ci parteciperò”. Lo ha detto la premier
Giorgia Meloni al termine del Consiglio eu-
ropeo straordinario a Bruxelles.
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Studio Demoskopika: “Ben 65,8 mln di arrivi e oltre 266 mln
di presenze, una crescita rispettivamente pari al 2,1%
e all’1,1% rispetto allo stesso periodo dell’anno precedente”

La Premier rinvia
le scelte a dopo il voto

L’ombra
di Draghi sulla
Commissione 

Meloni:
“Autorevole” 

Israele ha colpito obiettivi militari
in Iran delle prime all’alba di que-
sto venerdì come ritorsione per l'at-
tacco missilistico lanciato la scorsa
settimana da Teheran. Si presume
che a colpire la base militare nei
pressi di una installazione nucleare,
secondo fonti americane sarebbero
stati uno o più droni.  Altri attacchi
aerei sono stati effettuati su instal-
lazioni militari sicuramente in Siria,
come hanno riferito le stesse auto-
rità locali. Questa volta, contraria-
mente a quando bombardò il
consolato iraniano in Siria ucci-
dendo esponenti militari della
Guardia Rivoluzionaria,  Israele

avrebbe comunicato a Biden le mo-
dalità dell’attacco cui gli Stati Uniti
(apparentemente) non hanno dato

alcun contributo, almeno 24 o 48
ore prima, come riferisce la CNN.

Longo all’interno

Turismo, stagione con i fiocchi

Timido attacco aereo
di Israele all’Iran

Colpiti obiettivi militari
Gli Usa, avvertiti da Tel Aviv, non condividono 
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Mario Draghi alla presidenza
della commissione Ue? È una fi-
gura “autorevole” e “sono con-
tenta che si parli di un italiano”.
Ma questo dibattito “è una filo-
sofia buona per i titoli dei gior-
nali e per fare campagna
elettorale. Su questa tendenza a
tentare di decidere chi fa cosa
prima che i cittadini votino non
mi troverete mai. A me non inte-
ressa questo dibattito e non ci
parteciperò”.
Lo ha detto la premier Giorgia
Meloni al termine del Consiglio
europeo straordinario a Bruxel-
les. “Questo era l’ultimo Consi-
glio europeo di questa
legislatura, quando ci rincontre-
remo saremo in uno scenario di-
verso. E nonostante il lavoro
fatto in questi mesi, in cui ab-
biamo cercato di cambiare il
modo di vedere dell’Europa su
alcuni grandi temi, penso alla
migrazione ma anche alla soste-
nibilità ambientale collegata a
quella economica, spero che
quando ci incontreremo la pros-
sima volta saremo di fronte a
un’Europa diversa, più capace di
rispondere alle grandi sfide, con
un approccio meno ideologico e
più pragmatico per i problemi
dei cittadini”, ha aggiunto Me-
loni. Poi Salvini: “"Non so se
Draghi avrà un ruolo. La Lega ha
già fatto i suoi sacrifici con Dra-
ghi e l'abbiamo anche scontata.
Non so cosa voglia fare. Come
dicono a Genova, 'emu za detu'".

Meloni: “Lavoro Letta 
interessante, spunti da azione

governo italiano”
Il rapporto sul futuro del Mer-
cato unico realizzato da En-
rico Letta è “molto
interessante e lo ringrazio. Ci
sono molti aspetti che pren-
dono spunto anche dall’esem-
pio italiano, dall’azione del
governo italiano”, ha poi detto
Meloni. Secondo la presidente
del Consiglio, bisogna “raffor-
zare l’industria europea te-
nendo conto della nostra
vocazione manifatturiera. C’è
il riferimento all’indipendenza
strategica, in particolare sul-
l’energia e sulle reti di connes-
sione che è il lavoro che
facciamo con il Piano Mattei.
C’è un riferimento molto co-
raggioso al tema della natalità
che è forse la più grande sfida
economica che l’Ue ha di
fronte. Così come condivido il
riferimento alla possibilità di
restare cioè come fare in
modo che i nostri giovani, le
nostre eccellenze migliori non

trovino in altri mercati uno
sbocco migliore. E soprattutto
è stato posto il tema delle ri-
sorse perché possiamo avere
le strategie migliori ma se vo-
gliamo metterle in campo c’è
bisogno di risorse. Si sa qual è

il dibattito sul debito comune,
proposta sostenuta dall’Italia,
Letta pone la questione circa
la possibilità di riaprire un di-
battito per mobilitare capitali
privati perché possano rima-
nere nel mercato europeo in-

vece di trovare, come spesso
accade, condizioni migliori in
altre realtà”.

Dire

“Ottenere la pace nella si-
curezza è una caratteristica
costante delle nostre forze
armate nei compiti loro af-
fidati da Parlamento e go-
verno in tanti luoghi
diversi, anche lontani dal-
l’Italia. Tutte missioni
svolte con il senso di garan-
tire e ripristinare la pace
dove manca o dove è posta
a rischio”. 

Lo ha detto stamani il Pre-
sidente della Repubblica,
Sergio Mattarella, incon-
trando il contingente ita-
liano nella base Nato di
Novo Selo, in Bulgaria. “In
questo modo si svolge un
grande contributo delle no-
stre forze armate alla co-
munità internazionale, un
contributo svolto sempre
con grande senso di uma-
nità, con grande cordialità
con le popolazioni e con
grande competenza e capa-
cità professionale. Per me è
un motivo di grande soddi-
sfazione e di orgoglio per
l’Italia dovunque vada,
dove sono o dove sono stati
i nostri militari, ricevere at-
testazioni di riconoscenza e
apprezzamento da parte
dei capi di Stato con cui mi
incontro”, ha proseguito il
Capo dello Stato.

Mattarella: 
“La caratteristica 

delle Forze Armate 
è ottenere la pace
nella sicurezza”

Filippo Spiezia ha chiesto al
Csm di aprire una pratica a
tutela del proprio ufficio in
seguito a un articolo pubbli-
cato il 13 aprile 2024 dal
quotidiano diretto da Claudio
Cerasa. «Atteggiamento che
appare infastidito dall'eserci-
zio della libertà di stampa e
di critica», rileva il sinda-
cato. «A Firenze più che un
'caso Il Foglio' esiste un 'caso Spiezia'. Il Procuratore di
Firenze ha chiesto al Csm di aprire una pratica a tutela del
proprio ufficio in seguito a un articolo pubblicato lo scorso
13 aprile dal quotidiano diretto da Claudio Cerasa. Come
se l'operato della magistratura non fosse criticabile». Lo
ricordano, in una nota congiunta, Federazione nazionale
della Stampa italiana e Associazione Stampa Toscana.
«Senza entrare nel merito delle affermazioni del Foglio -
aggiungono -, che sono piena responsabilità dell'autore
dell'articolo e del direttore responsabile, notiamo, nella
presa di posizione del Procuratore Filippo Spiezia, un at-
teggiamento che appare infastidito dall'esercizio della li-
bertà di stampa e di critica. Libertà che, come sindacato
dei giornalisti, difenderemo sempre senza se e senza ma».
Ma «su Firenze - prosegue la nota - non si può non consi-
derare la questione dei rapporti tra il Procuratore della Re-
pubblica e la stampa. Fnsi e Ast sono solidali con tutti i
giornalisti che ogni giorno, nel capoluogo toscano, si oc-
cupano di cronaca nera e cronaca giudiziaria. In Procura
si trovano solo porte sbarrate dai mille 'no comment' del
Procuratore. Manca, in sostanza, la possibilità di esercitare
la doverosa verifica sulle notizie con la fonte primaria, alla
quale la legge Cartabia ha affidato il ruolo centrale di in-
terfaccia con i giornalisti».Il sindacato «chiede al Procu-
ratore maggiore sensibilità nei confronti di quello che
anche per lui dovrebbe essere un faro, ovvero la Costitu-
zione italiana, che all'articolo 21 sancisce il diritto dei cit-
tadini ad essere informati. Richiesta che Ast ha reiterato
nei sei incontri che ha avuto con lui».

Draghi alla guida dell’Ue?
Giorgia Meloni: “Felice che si parli di un italiano,

ma devono prima votare i cittadini”
Salvini, con lui la Lega ha già fatto sacrifici” 

Firenze, Procuratore
contro Il Foglio

Fnsi e Ast: “Serve più sensibilità verso
l’articolo 21  della Costituzione”
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Le prospettive della space eco-
nomy e le grandi opportunità di
un settore che sta vivendo un
momento di rapido sviluppo
delle tecnologie e delle compe-
tenze, da accompagnare con
adeguati investimenti.
Sono stati alcuni dei temi del
dibattito del secondo Simposio
promosso da FondAzione
Roma a cui hanno partecipato,
tra gli altri, il Ministro delle Im-
prese e del Made in Italy,
Adolfo Urso, l'ambasciatore
Giampiero Massolo, l'astro-
nauta Luca Parmitano e il Pre-
sidente dell'Agenzia Spaziale
Italiana, Teodoro Valente.
In un contesto economico glo-
bale, si sta delineando una
nuova prospettiva per l'esplora-
zione dello spazio, coinvol-
gendo non solo governi e
agenzie nazionali, ma anche
aziende private, start-up e
grandi industrie. In questo sce-
nario, l'Italia, grazie alle com-
petenze consolidate nel corso
degli ultimi decenni, si presenta
come un attore chiave chia-
mato a svolgere un ruolo di
primo piano. I dati emersi nel
corso del Simposio sono illu-
minanti: si stima che entro il
2030, la nuova economia dello
spazio raggiunga un valore
mondiale di circa mille miliardi
di dollari. In questo scenario, le
entità pubbliche sono chiamate
a mantenere e incrementare gli
investimenti nella ricerca e
nello sviluppo di nuove tecno-
logie, nonché a sostenere atti-
vamente l'industria spaziale,

facilitando le operazioni delle
imprese e potenziando le infra-
strutture. Serve, però, una rego-
lamentazione robusta, che
imponga limiti, ma che soprat-
tutto fornisca garanzie solide.
In tale contesto, si colloca la
prossima legislazione nazio-
nale sulle politiche spaziali, mi-
rata a istituire un quadro
normativo in linea con gli ac-
cordi internazionali ratificati
dal nostro Paese. In Italia, con
circa 400 aziende e 10.000 ad-
detti, si parla già di un impegno
senza precedenti nel settore
spaziale, grazie alle risorse al-
locate anche dal Pnrr. Entro il
2026, gli investimenti italiani
nella Space Economy potreb-
bero raggiungere i 7,3 miliardi
di euro. E anche i dati sul set-
tore nel Lazio raccontano di
una filiera più che solida.
Per l’importanza della tematica
e per il suo valore, il Simposio
è stato inserito nel calendario
ufficiale della Giornata del
Made in Italy (GNMI).

"L’economia del futuro sarà
sempre più strettamente con-
nessa alle attività spaziali, de-
terminando una serie di sfide
che devono darci lo slancio
verso l’innovazione e il pro-
gresso scientifico, che ritengo
fondamentali per il futuro svi-
luppo del settore. L’innova-
zione è anche uno dei temi
centrali del Collegato sulla
Space Economy alla legge di
bilancio, la prima legge italiana
sull'economia dello Spazio, che
abbiamo predisposto e che
verrà resa nota nelle prossime
settimane", ha sostenuto il Mi-
nistro delle Imprese e del Made
in Italy, Adolfo Urso durante il
suo intervento. "La promo-
zione della crescita economica
e sociale del territorio in cui
operiamo è uno dei nostri
obiettivi principali – ha soste-
nuto il Presidente di Fonda-
zione Roma, Franco Parasassi
- e la nostra scelta di investire
un milione di euro in un fondo
di venture capital che supporti
in maniera significativa le star-
tup che lavorano nel campo
della Space Economy va pro-
prio in questa direzione. Anche
in forza degli elementi emersi
in questo secondo Simposio,
vogliamo promuovere un dia-
logo con altri soggetti pronti a
seguire questo esempio e chia-
mare a raccolta tutti quelli che
puntano ad investire in aziende
giovani della “space eco-
nomy”. Un settore – ha con-
cluso il Presidente Parasassi –
che è una vera e propria eccel-
lenza del Made in Italy, con
prospettive di sviluppo notevoli
sia dal punto di vista econo-
mico che delle competenze".

Primapaginanews.it

Aerospaziale: Fondazione Roma investe
1 milione in un fondo di venture capital

L’Usigrai a Mentana: 
“Da noi presa di posizione
netta quando FdI 
fu escluso da Cda Rai”

Il direttore del Tg La7 aveva affermato in un’intervista a La Stampa:
«Nessuna Usigrai si è mai lamentata del fatto che tre anni fa c'era un
unico partito di opposizione». Il giornalista ha poi ammesso l'errore
in un post pubblicato su Facebook: «I rappresentanti dei cronisti del
Servizio pubblico bollarono la spartizione tra i partiti di governo con
parole di condanna inequivocabili e impeccabili».
«Rispetto all'affermazione fatta dal direttore Enrico Mentana nell'in-
tervista pubblicata oggi da La Stampa: "Nessuna Usigrai si è mai la-
mentata del fatto che tre anni fa c'era un unico partito di opposizione",
l'Esecutivo Usigrai ricorda che, all'indomani dell'elezione del Cda
Rai guidato da Fuortes, uscì pubblicamente con una presa di posi-
zione netta rispetto al fatto che Fratelli d'Italia, allora unico partito di
opposizione, fosse fuori consiglio di amministrazione. Il comunicato
- rinvenibile sul sito della Fnsi - diceva testualmente: "I partiti di go-
verno prendono tutto. Precedente grave, lottizzazione è compiuta.
Questa volta c'è stato un ulteriore salto di qualità: si è dimostrato che
questa legge consente ai partiti di governo di prendere tutto il banco,
lasciando fuori dal Cda qualunque rappresentanza dei partiti di op-
posizione”». Lo si legge su un comunicato diffuso dall’Usigrai gio-
vedì 18 aprile 2024.  «Questo dimostra – continua la nota - che i
continui tentativi di politicizzare l'azione del sindacato dei giornalisti
Rai sono strumentali e demagogici: l'Usigrai non ha cambiato idea -
oggi come allora - si batte e si è sempre battuta per liberare il Servizio
Pubblico dal controllo dei partiti, tutti. E la prima cosa da fare è cam-
biare la legge Renzi che ha consegnato la Rai nelle mani del governo
di turno». Enrico Mentana ha risposto con un post pubblicato sul suo
profilo Facebook: «Uno (che sarei io) spende una lunga e bella con-
versazione con Annalisa Cuzzocrea, pubblicata sulla Stampa, per de-
scrivere i rischi micidiali di un'informazione ormai risucchiata dalla
logica binaria dei social (dei nostri si parla solo bene, degli altri solo
male) e del confronto tra opposti nei talk, e cosa succede? Che appena
letta l'intervista i social tifosi di destra ne prendono i pezzi critici verso
la parte opposta e li usano come proiettili; e lo stesso fanno gli altri.
Mettetevi il cuore in pace: siete due parti della stessa degenerazione.
Piuttosto, per amor di verità: quando ho descritto il casus belli che ha
poi portato all'attuale guerra intestina alla Rai (l'estromissione del-
l'unico partito di opposizione di allora dal governo dell'azienda, ed
era proprio quello che ora fa il conte di Montecristo in viale Mazzini)
ho detto che anche il sindacato dei giornalisti si adeguò. È vero il con-
trario: l'Usigrai bollò la spartizione tra i partiti di governo con parole
di condanna inequivocabili e impeccabili».
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Si è svolta nella sede dell’Autorità
Garante della Concorrenza e del
Mercato l’audizione del procedi-
mento cautelare contro Ryanair,
aperto nell’ambito dell’istruttoria
avviata nel 2023 sulla base delle
segnalazioni di AIAV, Associa-
zione Italiana Agenti di Viaggio,
seguita da Fiavet – Confcommer-
cio e da altre Associazioni di ca-
tegoria, per inibire le condotte
vessatorie messe in atto dal vet-
tore nei confronti delle agenzie di
viaggio e degli altri player del
mercato. Procedure che AIAV
aveva evidenziato a maggio dello
scorso anno in un corposo dossier,
condiviso da Fiavet Confcommer-
cio e da altre Associazioni di ca-
tegoria, dimostrando l’adozione di
sofisticati meccanismi tecnici da
parte del vettore per disincentivare
la vendita dei propri voli da parte
delle agenzie di viaggio: visualiz-
zazione selettiva delle tariffe
senza accesso alle più conve-
nienti, prezzi maggiorati per gli
extra (come il trasporto del baga-
glio o la scelta del posto a sedere)
e complesse procedure di ricono-
scimento facciale per i passeggeri.
Oltre alle agenzie tradizionali,
all’audizione sono intervenute le
OTA, portali di prenotazione di
servizi turistici online, e i rappre-
sentanti dei principali sistemi di
distribuzione dei servizi turistici,
che hanno evidenziato i ripetuti
tentativi messi in atto dalla com-
pagnia per inibire l’accesso alla
propria offerta, salvo la defini-
zione di specifici accordi com-

merciali. Accordi che, come
hanno denunciato i rappresentanti
degli operatori che li hanno stipu-
lati, si sono rivelati poco traspa-
renti e sempre basati sull’accesso
selettivo alle tariffe, non compren-
sivo delle più convenienti. Nel
corso dell'audizione, AIAV, tra-
mite il proprio legale avv. Vero-
nica Scaletta, ha sostenuto la
richiesta delle OTA e ha ribadito
la propria richiesta di far cessare
questi comportamenti, anche nei
confronti delle agenzie di viaggio
tradizionali, chiedendo in partico-
lare l'apertura di codici di accesso
riservati alle agenzie tradizionali,
la cessazione delle procedure di ri-
conoscimento facciale per i clienti
e dell'invio di comunicazioni de-
nigratorie ai danni delle agenzie.
Fiavet-Confcommercio, promo-
trice della parallela causa per con-
correnza sleale contro Ryanair
presso il Tribunale di Milano ed
intervenuta nel procedimento An-
titrust già ad ottobre scorso, tra-
mite il proprio legale avv.
Federico Lucarelli ha sottolineato
il perdurare dei comportamenti di
Ryanair in danno delle agenzie di
viaggi. Entrambe le Associazioni,
FIAVET ed AIAV, hanno eviden-
ziato la necessità e l’urgenza della
adozione da parte dell’Autorità di
un provvedimento cautelare per
far cessare immediatamente il
blocco effettuato dal vettore delle
prenotazioni intermediate dagli
agenti di viaggio. A breve l'Auto-
rità garante si dovrà pronunciare
sull'adozione o meno di un prov-

vedimento cautelare urgente. La
forte opposizione di Ryanair, le-
gale e mediatica, dimostra una
grande preoccupazione. Il provve-
dimento potrebbe avere un effetto
dirompente sul modello di busi-
ness e sul futuro del vettore, met-
tendo in discussione per la prima
volta, su scala internazionale, la
scelta unilaterale di utilizzare so-
fisticate procedure tecniche che, in
modo subdolo e opaco, disincen-
tivano l’accesso, la distribuzione
e la vendita dei propri servizi a
soggetti titolati per legge a farlo.
Fulvio Avataneo, presidente
AIAV, ha dichiarato: “Ringrazio il
contributo fondamentale degli
Avv. Veronica Scaletta per conto

di AIAV e Federico Lucarelli, per
conto di FIAVET: l’adozione del
provvedimento cautelare contro
Ryanair rappresenterebbe un
enorme passo avanti per le agen-
zie, che potrebbero così avere la
libertà di prenotare i voli sul sito
di Ryanair direttamente per conto
dei propri clienti, evitando tutti gli
ostacoli che la compagnia ha
posto sino ad oggi al loro lavoro.
E sarebbe anche un monito contro
le ripetute dichiarazioni scorrette
nei confronti della nostra catego-
ria, lesive della dignità professio-
nale e umana dei lavoratori che ne
fanno parte”. “Abbiamo parteci-
pato all’udienza odierna perché
volevamo rimarcare all’Autorità

Occorre un intervento im-
mediato per fermare la dif-
fusione della peste suina e
tutelare un settore che è uno
dei fiori all’occhiello del
Made in Italy a tavola, con
un valore tra produzione e
indotto di circa 20 miliardi
di euro e centomila posti di
lavoro. E’ l’appello lanciato
dalla Coldiretti che chiede
un cambio di passo sulla
gestione di una presenza di
cinghiali ormai fuori controllo che sta facilitando la diffusione
della malattie e minaccia gli allevamenti, dopo l’ultimo caso
registrato nella Food valley parmense. Proprio la fauna sel-
vatica è praticamente l’unico vettore di diffusione della peste
suina. Eppure, secondo le attuali regole, basta un cinghiale
malato rinvenuto a chilometri di distanza da una stalla per far
scattare la decisione di abbattere migliaia di maiali perfetta-
mente sani. Bene ha fatto il ministro Lollobrigida – rileva
Coldiretti – a chiedere dunque alla Commissione europea un
approccio diverso, che tuteli le imprese e i consumatori.
L’unica soluzione per fermare la diffusione della peste suina
è, infatti, mettere in campo tutte le azioni possibili per conte-
nere l’invasione di fauna selvatica che ruba reddito e futuro
alle imprese agricole.
Stiamo parlando di un “esercito” di 2,3 milioni di cinghiali
che scorrazzano oggi indisturbati tra le campagne italiane,
diffondendo la malattia ma anche devastando le coltivazioni
agricole. Il rischio immediato è che il propagarsi della peste
suina faccia scattare le restrizioni all’export, con un danno
potenziale da 2,32 miliardi di euro, secondo l’analisi Coldi-
retti su dati Istat relativi al commercio estero nel 2023.
Ma a rischio c’è una filiera come quella suinicola italiana che
è una delle più performanti dell’intero sistema agroalimentare
nazionale – conclude Coldiretti – con 5.000 allevatori pro-
fessionali e altri 30.000 piccoli allevatori in tutto si allevano
10 milioni di suini che rappresentano il prodotto di base per
la filiera dei grandi prosciutti Dop italiani (Parma San Daniele
ma non solo) anche degli altri 20 tipicità Dop dei salumi.

Peste suina, Coldiretti:
“Interventi immediati
per salvare patrimonio

da 20 miliardi”

Il Piano Casa sarà realizzato
entro il mese di maggio. E'
quanto ha detto il Vicepre-
mier e Ministro delle Infra-
strutture e Trasporti, Matteo
Salvini, durante il question
time al Senato. “Vogliamo ar-
rivare all’esame di quest’aula
del Parlamento con una serie
di modifiche che riguardano
tutto ciò che è all’interno
delle abitazioni. Vogliamo
salvare le case, non è un con-
dono per chi ha comprato in
riva al mare, l’obiettivo finale
è di abbassare il costo degli
affitti”, ha detto Salvini. “Fin-
ché sarò io ministro non è e
non potrà mai essere un’ipo-
tesi di condono in zone inte-
ressate dal dissesto
idrogeologico, alle pendici di
un vulcano, nei pressi di una
spiaggia”, ha poi precisato il
Ministro, intervenendo al
convegno sulla prevenzione e
mitigazione del rischio idro-
geologico, organizzato dagli
Ordini degli Ingegneri e dei
Geologi. “Si tratta di sempli-
ficare e sburocratizzare quello
che oggi c’è all’interno delle
quattro mura domestiche,
quindi non ha a che fare con
dissesto idrogeologico, come
ho letto a sproposito in alcuni
casi”, ha proseguito.

Salvini rassicura 
e promette: 

“Il Piano Casa 
non è un condono, 

lo realizzeremo
entro maggio”

Antitrust e Ryanair: 
le agenzie contro 

le pratiche escludenti 
del colosso dei cieli
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la necessità indifferibile di un
provvedimento cautelare per ga-
rantire da subito il ripristino del di-
ritto delle agenzie di viaggio a
intermediare la vendita della bi-
glietteria di Ryanair, essendo le
agenzie di viaggi impossibilitate
ad acquistare biglietteria della
compagnia per i propri clienti, con
conseguenze gravi sull’anda-
mento della prossima stagione tu-
ristica estiva. Era una presenza
necessaria e doverosa. Confi-
diamo che l’Autorità possa deci-
dere adottando gli opportuni
provvedimenti del tutto fondati”
dichiara il presidente di Fiavet-
Confcommercio Giuseppe Ci-
minnisi.

Con l’insediamento del Presi-
dente Gabriele Fava e del nuovo
Consiglio d’Amministrazione a
Roma, ha preso il via il nuovo
corso dell’Inps. 
L’Istituto, il più grande ente pre-
videnziale d’Europa, attual-
mente eroga oltre 400 servizi a
una platea di 42 milioni di utenti,
attraverso una rete capillare di
671 sedi e sportelli in tutto il ter-
ritorio nazionale.
Il Presidente Fava, nominato dal
Consiglio dei Ministri, su propo-
sta del Ministro del Lavoro e
delle Politiche sociali (DPCM
19/12/2023), viene da oggi af-
fiancato nella conduzione del-
l’Istituto da un Consiglio di
Amministrazione di quattro
membri composto da: Micaela
Gelera, esperta di welfare e già
Commissario straordinario del-
l’INPS; Marialuisa Gnecchi, da
dicembre 2019 a giugno 2023
già Vicepresidente dell’Inps e
precedentemente Parlamentare
della Repubblica e Vicepresi-
dente della Provincia Autonoma
di Bolzano e della Regione Au-
tonoma del Trentino-Alto
Adige; Antonio Di Matteo, più
volte Assessore comunale, com-
ponente del CNEL e membro
del CDA di Enpals, fino a marzo
2024 Presidente del Movimento
Cristiano Lavoratori; Fabio Vi-
tale, Direttore regionale e Diret-
tore centrale in Istituto e poi
Direttore presso il Mise e attual-

mente all’Agea. “L’obiettivo
principale del nuovo corso del-
l’Inps sarà quello di supportare
la trasformazione del nostro si-
stema di welfare da difensivo a
generativo, cioè da sistema di
gestione pubblica delle risorse
contributive e socio-assisten-
ziali, a sistema capace quindi di
generare valore per la persona,
affinché sia consapevole delle
prospettive aperte lungo l’arco
della sua vita attiva, dei diritti e
delle prerogative che l’Istituto
garantisce.
Avvieremo da subito una grande
campagna di ascolto con tutti gli
stakeholder, interni ed esterni,
con l’impegno di consolidare e
migliorare il rapporto già esi-
stente con le Pubbliche ammini-
strazioni, le parti sociali, le
imprese e tutti i soggetti pubblici
e privati che a diverso titolo in-

teragiscono con l’Istituto nell’in-
teresse dei beneficiari delle pre-
stazioni previdenziali e di
welfare. 
Al centro di questo progetto
pongo le persone: i dipendenti
dell’Istituto che rendono possi-
bile l’erogazione dei servizi e a
cui chiederò già domani, nella
prima riunione con i Direttori, di
condividere questa visione; gli
utenti di tutti i servizi; i datori di
lavoro pubblici e privati; i pro-
fessionisti che intermediano le
nostre funzioni e tutti coloro che
a diverso titolo collaborano con
l’INPS”, afferma il Presidente
Gabriele Fava, che aggiunge:
“Ringrazio il Ministro del La-
voro, il Ministro dell’Economia
e delle Finanze e tutto il Go-
verno che ha dato fiducia a me e
ai membri del Consiglio d’Am-
ministrazione, attribuendoci

l’incarico di guidare questo pre-
stigioso Istituto che svolge un
compito così essenziale nel con-
testo socio-economico del
Paese.
Un ringraziamento particolare
alla consigliera Micaela Gelera,
che fino a ieri ha guidato l’INPS
come Commissario straordina-
rio, all’ex Direttore generale
Vincenzo Caridi e all’attuale fa-
cente funzioni Antonio Pone”.
In occasione dell’insediamento,
il Ministro del Lavoro e delle
Politiche sociali, Marina Calde-
rone, che si trova a Washington
per gli Spring Meetings della
Banca Mondiale e per incontrare
la sua omologa statunitense -
Julie Su - in vista del G7 Lavoro,
ha inviato un messaggio con au-
guri di buon inizio della consi-
liatura, confermando la sua
presenza il prossimo 23 aprile, al
primo CDA dell’Istituto.
Il Ministro, ringraziando per il
“qualificato e indispensabile ap-
porto del Commissario Straordi-
nario e del Direttore generale”,
ha rivolto un augurio a tutte le ri-
sorse dell’Istituto che hanno per-
messo l’attuazione delle recenti
riforme, anche sacrificando
giornate festive o di ferie. “Dalla
buona gestione dell'Inps dipen-
dono i destini di decine di mi-
lioni di nostri concittadini e non
solo ed è quindi indispensabile
lavorare per il miglioramento
costante dei servizi erogati”.

Inps: al via la presidenza
di Gabriele Fava

Insediato anche il nuovo Cda

“L’emendamento presentato” al Dl
Pnrr sui consultori “ricalca il testo
della legge 194. Io non la voglio mo-
dificare, si stanno ribadendo concetti
della legge 194“. Lo ha detto la pre-
mier Giorgia Meloni al termine del
Consiglio europeo straordinario a Bru-
xelles. “Va bene o non va bene la legge
194? Quelli che la vogliono modificare
stanno a sinistra“, perché “non non ab-
biamo mai proposto di modificare la
legge 194. Quando si chiede l’applica-
zione della legge, che è ben fatta, ci si
straccia le vesti. E allora bisogna avere

il coraggio di dire come stanno le
cose”. Secondo la premier “si deve ga-
rantire una scelta libera” e per fare
questo “si devono garantire tutte le in-
formazioni e le opportunità del caso”.

E' stato depositato il 12 aprile
scorso, dalla Presidenza del
Consiglio dei Ministri e dal
Ministero della Salute, un ri-
corso al Tar contro la Regione
Emilia Romagna, in partico-
lare contro la Direzione sani-
taria Salute della persona, con
l'obiettivo di chiedere che
vengano annullate le delibere
di Giunta che avevano attuato
le operazioni di suicidio assi-
stito in Emilia Romagna. Lo
ha reso noto la Consigliera
Regionale di Forza Italia Va-
lentina Castaldini. Nelle mo-
tivazioni, ha spiegato, sono
evidenziate "la carenza di po-
tere dell'ente" sulla tematica
"e la contraddittorietà e l'illo-
gicità delle motivazioni intro-
dotte nelle linee guida inviate
alle aziende sanitarie". Dura
la reazione dl Pd con la sua
segretaria Elly Schlein: “Ri-
corso ideologico, bene l’Emi-
lia Romagna che attua la
sentenza della Corte Costitu-
zionale sul diritto importante
a un fine vita dignitoso. Fac-
ciamo una legge in Parla-
mento”. 

Pro-vita nei consultori, Meloni: “Mai proposta
modifica alla 194, la scelta libera va garantita”

Fine vita: il governo
ricorre al Tar contro
l’Emilia Romagna
Schlein: “Facciamo

una legge”
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PENSIERO POPOLARE
ITALIANO ha preso atto della
dichiarazione odierna del Mi-
nistro delle Infrastrutture, Mat-
teo SALVINI, e non senza
molte perplessità ha scelto di
rivolgere alcune domande, al
titolare del Ministero di Viale
dell’Arte 16, a ROMA, che ri-
portiamo di seguito. Fino ad
oggi nel mondo non è mai stato
realizzato un ponte a campata
unica di 3300 metri, attraverso
quali moderne tecnologie e in-
novazioni strutturali si pensa di
poterlo fare, senza alcun tipo di
rischi,  nello Stretto di Mes-
sina…?
E’ stato redatto nel progetto un
quadro aggiornato e con-
gruente dei diversi scenari di ri-
schio sismico rapportati allo
stato attuale dei luoghi, sia
nella fase di costruzione del-
l’opera, sia nello stato post-
operam…? Il progetto prevede
che il Ponte sullo Stretto non
sia soltanto stradale ma anche
ferroviario. La scienza e le
esperienze fatte fino ad oggi
nel mondo evidenziano che
questo tipo di grandi strutture
sono soggette ad oscillazioni a

seguito dell’azione dinamica
dei venti, tenuto inoltre anche
conto che un treno - di quelli
circolanti sui binari nazionali -
normalmente pesa tra le 600 e
le 700 tonnellate, i problemi
statici e di tenuta sia nello svi-
luppo di tutta la campata di 3,3
km., sia al centro della stessa
(cioè a circa 1,5 km) , come

sono stati risolti e quali sicu-
rezze progettuali e strutturali
sono state certificate, fino ad
oggi, dal Consiglio Superiore
dei Lavori Pubblici, della
Commissione Valutazione Im-
patto Ambientale, nonché dell’
Agenzia Nazionale per la Sicu-
rezza delle Ferrovie e delle In-
frastrutture Stradali ed

Autostradali…?
Secondo vari esponenti istitu-
zionali del territorio calabrese,
il pilastro di ancoraggio a terra
del Ponte - sul loro lato - sem-
brerebbe venga a trovarsi, a
seguito dell’azione erosiva
esercitata sulla costa cala-
brese, non più sulla terra
ferma, bensì in mare. Può il

Ministro escludere questa
eventualità evidenziata dagli
esponenti del territorio Cala-
brese, e nel caso non possa
escluderla, quali accorgimenti
tecnici e progettuali sono stati
presi per assicurare uno stabile
e sicuro ancoraggio del Ponte
sulla terrà ferma, dal lato della
Regione Calabria, che dia ap-
poggio sicuro alla campata di
3,3 km da realizzarsi..?
E’ stato eseguito un quadro ag-
giornato e congruente, in
grado di valutare le eventuali
condizioni di pericolosità deri-
vanti da maremoto dell'area
dello Stretto di Messina...?
Quali tipo di soluzioni tecni-
che sono state progettate per
evitare il rischio degli afflussi
a mare di acque di dilava-
mento del cantiere cariche di
sostanze inquinanti…?
Queste sono delle domande
tecniche che PENSIERO PO-
POLARE ITALIANO rivol-
gerà al Ministro SALVINI,
anche in occasione della pro-
pria presentazione a PA-
LERMO, il prossimo sabato
11 maggio, alle ore 10.30,
presso l’Hotel Astoria Palace.

Quel ponte a campata unica, mai progettato
al mondo e in un’area ad alto rischio sismico
Le riflessioni di Pensiero Popolare Italiano 
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di Gino Piacentini

Anche quest’anno Roma rin-
nova il suo sodalizio con l’am-
biente. Dal 18 al 22 aprile torna
a Roma l’EarthDay Italia,
presso il Villaggio per la Terra a
Villa Borghese e sulla Terrazza
del Pincio a Roma. Oltre 600
eventi, organizzati dalla società
civile e dalle istituzioni, che
coinvolgono più di 300 organiz-
zazioni tra arte, cultura, scienza
e sport, grazie ad artisti e testi-
monial impegnati tra talk show
e live streaming sui temi legati
ad ambiente e salute.
Earthday.org è il network no
profit che coordina le azioni e i
partner dell’iniziativa a livello
globale. Il tema scelto per la ma-
nifestazione 2024 è ‘Planet vs.
Plastics’ per chiedere "una ridu-
zione del 60% della produzione
di plastica entro il 2040 e
l’obiettivo finale di costruire un
futuro senza plastica per le ge-
nerazioni future".
L'evento per la tutela del Pianeta
mobilita ogni anno in tutto il
mondo circa un miliardo di per-
sone in oltre 193 Paesi. L’Ear-
thDay nasce nel 1962 negli
USA sulla scia della pubblica-
zione del libro di Rachel Car-
son: ‘Primavera silenziosa’, che
intercettò lo sviluppo di una co-
scienza sui temi ambientali e sul
legame tra inquinamento e sa-
lute pubblica. Solo qualche anno
più tardi, il senatore degli Stati
Uniti, Gaylord Nelson, fu pro-
motore del primo Earth Day il
22 aprile del 1970 con la mobi-
litazione di 20 milioni di ameri-
cani per chiedere maggiore
protezione per il Pianeta. Per la
diffusione a livello globale biso-
gnerà attendere il 1990, anno in
cui l’EarthDay diventa globale
coinvolgendo 200 milioni di
persone in 141 Paesi.
L’Italia aderisce ogni anno con

un programma di centinaia di
eventi tra concerti, talk show, la-
boratori didattici, attività spor-
tive, concerti, street art e decine
di attività dedicate all’innova-
zione, all’ambiente e alla cul-
tura. L’evento italiano è
organizzato da Earth Day Italia,
sede italiana dell’ong di Wa-
shington, e da Movimento dei
Focolari, presso il Villaggio per
la Terra a Villa Borghese e sulla
Terrazza del Pincio a Roma, e

quest’anno arricchisce la capi-
tale di altri due eventi dislocati
presso la Casa del Cinema di
Roma, dove dal 18 al 20 aprile
si svolgerà il Festival dell’Inno-
vability, dove si parlerà del sup-
porto che la tecnologia può dare
per la salvaguardia del pianeta,
mentre il secondo evento si terrà
presso la Nuvola di Fuksas,
dove il 22 aprile si terrà  #One-
PeopleOnePlanet, 16 ore di con-
tenuti live in diretta su RaiPlay

e Vaticannews.va, interamente
dedicati all’ambiente. ‘Torna a
battere il cuore per la Terra!’, lo
slogan della maratona multime-
diale giunta quest’anno alla
quinta edizione. In serata dal-
l’Auditorium della Nuvola ci
sarà, inoltre, lo storico Concerto
per la Terra di Earth Day Italia.
Bonessio: ‘Riprendiamoci il fu-
turo’, sempre al fianco del po-
polo del Fridays for Future
contro le ingiustizie

Sempre e soltanto dalla parte di
chi non si arrende di fronte al-
l’azione distruttiva dell’uomo e
combatte le ingiustizie sociali,
ambientali, lo sfruttamento e le
disuguaglianze alimentate da
forti venti di guerra. Per questi
motivi domani 19 aprile aderirò
e parteciperò allo sciopero glo-
bale per il clima promosso dai
Fridays for Future al grido di
‘Riprendiamoci il futuro’.
Malgrado la colpevole indiffe-
renza dei Governi anche ri-
spetto al raggiungimento degli
obiettivi dettati dall’Agenda
2030 dell’ONU, con questa
mobilitazione vogliamo dimo-
strare che un’alternativa soste-
nibile è possibile e realizzabile;
che la costruzione di un futuro
condiviso e più equo è un diritto
per tutti da difendere strenua-
mente. Chiediamo che le Istitu-
zioni tornino a occuparsi della
cura della cosa pubblica e della
crisi climatica in corso che a
tutti gli effetti è una emergenza
dai contorni catastrofici.
Attenzione alla biodiversità,
produzione di energia da fonti
rinnovabili incentivando la na-
scita di Comunità Energetiche
Rinnovabili e Solidali, stop ai
sussidi per tutti i progetti basati
sulle fonti fossili, potenzia-
mento del trasporto pubblico,
contrasto alla ‘povertà energe-
tica’ e costruzione di aree ur-
bane attente alla giustizia
sociale e ambientale: sono i
principali capisaldi da cui ripar-
tire per tentare di salvare il
mondo. Solo se saremo in tanti
ad alzare la voce potremo spe-
rare di rimettere il tema ambien-
tale in cima all’agenda politica
attraverso un piano investimenti
sostenibile.
Così in una nota il consigliere
di Roma Capitale dell’Alleanza
capitolina Verdi-Sinistra Nando
Bonessio.

Torna EarthDay Italia: 
dal 18 al 22 aprile a Roma
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Le previsioni sull’imminente sta-
gione estiva segnerebbero un in-
cremento dei flussi turistici in
Italia: ben 65,8 milioni di arrivi e
oltre 266 milioni di presenze, con
una crescita rispettivamente pari
al 2,1% e all’1,1% rispetto allo
stesso periodo dell’anno prece-
dente, segnato da 64,4 milioni di
arrivi e poco più di 263 milioni di
pernottamenti.
Scenario confortante anche sul
versante dell’incoming: a optare
per una destinazione italiana sa-
rebbero 35,5 milioni di stranieri
pari a poco più della metà (54%)
del dato complessivo degli arrivi
previsti, generando ben 135,5 mi-
lioni di pernottamenti.
E, inoltre, il verificarsi di uno sce-
nario proattivo, potrebbe produrre
un effetto “rialzista” sulle stime:
oltre 70 milioni di arrivi e 278,3
milioni di presenze con una varia-
zione in crescita, rispetto allo
stesso periodo del 2023, pari
all’8,8% e al 5,8%.
E, ancora. A febbraio dell’anno in
corso (ultimo dato disponibile),
l’indice armonizzato dei prezzi al
consumo (IPCA), sviluppato per
assicurare una misura dell'infla-
zione comparabile a livello euro-
peo, fa registrare incrementi su
base annua per l’Italia del tasso di
inflazione turistica tra i più bassi
del Vecchio Continente: 3,9% la
dinamica dei prezzi del “paniere
turistico” calcolato da Demosko-
pika che colloca il Belpaese al
terzo posto tra le destinazioni “più
virtuose” preceduto soltanto da
Francia (3,7%) e Germania
(2,9%). In questa direzione risul-
tano inevitabili le ripercussioni
anche sulla spesa turistica che su-
pererebbe la soglia dei 43 miliardi
di euro con una crescita stimata
pari al 4% rispetto ai mesi estivi
del 2023. Effetto positivo, però,
“rosicchiato” quasi interamente
dall’inflazione turistica. Per i mesi
estivi del 2024 si stima, infatti,
che la dinamica dei prezzi nel tu-
rismo registri una variazione ten-
denziale in aumento pari al 3,5%
rispetto all’anno precedente.
A pesare prioritariamente, infine,
alcune voci rispetto ad altre del
paniere turistico con in testa, per
inflazione tendenziale a marzo
del 2024 rispetto allo stesso mese
dello scorso anno, il trasporto
aereo (15,5%), i pacchetti va-
canza nazionali (8,2%) e gli al-
berghi (6,7%). È quanto emerge
dalla nota previsionale “Tourism
Forecast Summer 2024” dell’Isti-
tuto Demoskopika che ha stimato
i principali indicatori turistici: ar-
rivi, presenze, spesa turistica e in-

flazione turistica. "L’imminente
stagione estiva – dichiara Raf-
faele Rio, presidente di Demo-
skopika - si preannuncia
promettente per il turismo ita-
liano, con una crescita stimata sia
degli arrivi che delle presenze.
Nonostante l'Italia si collochi,
inoltre, tra le destinazioni con il
minore tasso di inflazione turi-
stica, i costi crescenti in aree cri-
tiche come il trasporto aereo,
però, rischiano di assorbire quasi
interamente i benefici di una
maggiore spesa turistica.
In questa direzione, risulta quanto
mai necessario adottare strategie
non solo reattive ma soprattutto

proattive. Una programmazione
istituzionale più consapevole –
precisa Raffaele Rio - permette-
rebbe al sistema turistico italiano
di adattarsi rapidamente alle esi-
genze del mercato e alle aspetta-
tive dei turisti, garantendo che il
comparto non solo cresca in
quantità ma anche in qualità.
E ciò – conclude Rio - potrebbe
generare un consolidamento più
significativo rispetto ai livelli pre-
pandemici e stabilire nuovi stan-
dard di successo per il turismo in
Italia". Previsioni: quasi 66 mi-
lioni di turisti sceglieranno l’Italia
per la stagione estiva. Sono ben
65,8 milioni gli arrivi stimati da

Demoskopika per l’imminente
stagione estiva che, a loro volta,
dovrebbero generare ben 266,1
milioni di presenze, con una cre-
scita rispettivamente pari al 2,1%
e all’1,1% rispetto al 2023. In altri
termini, l’estate italiana sarebbe
caratterizzata, in valore assoluto,
da 1,4 milioni di vacanzieri in più
e da un incremento di quasi 3 mi-
lioni di pernottamenti.
A pesare maggiormente nell’an-
damento al rialzo dei flussi turi-
stici, inoltre, la componente estera
sia per gli arrivi che per le pre-
senze. In particolare, sarebbero
oltre 35,5 milioni i turisti prove-
nienti dal mercato estero a optare
per una vacanza in una delle lo-
calità turistiche del Belpaese re-
gistrando un balzo in avanti del
5% rispetto allo stesso periodo
dell’anno precedente; sul versante
delle presenze, invece, il contri-
buto al rialzo della quota estera
sarebbe di 135,5 milioni di per-
nottamenti con un incremento
pari al 2,2% rispetto alla stagione
estiva passata.
E, inoltre, il verificarsi dello sce-
nario proattivo, potrebbe produrre
un effetto “rialzista” sulle stime:
70 milioni di arrivi e 278,3 mi-
lioni di presenze con una varia-
zione in crescita, rispetto allo
stesso periodo del 2023, pari
all’8,8% e al 5,8%. Uno scenario
“più ottimistico” che potrebbe

consolidare il sorpasso anche ri-
spetto al periodo pre-pandemico
del 2019 con un incremento sia
degli arrivi (+6,8%) che dei per-
nottamenti (+7,0%).
Appeal: Polonia, Stati Uniti e Re-
pubblica Ceca sul podio per cre-
scita. Quali sono i paesi che
sceglieranno maggiormente la
destinazione Italia per trascorrere
una vacanza nei prossimi mesi
estivi? Demoskopika ha stilato
una classifica sulla base della cre-
scita stimata delle presenze tra i
primi 10 mercati dell’incoming
italiano. Tre i mercati più “attivi”:
Polonia (100,0), Stati Uniti (95,8)
e Repubblica Ceca (88,8). Se-
guono Germania (87,7), Francia
(86,0), Austria (84,4). E, ancora,
Regno Unito (78,7), Spagna
(77,8), Belgio (75,8) e, infine,
Paesi Bassi (71,7).
Confronti: Italia tra le destina-
zioni europee “meno inflazio-
nate”. Meglio solo Francia e
Germania. A febbraio dell’anno
in corso, l’Italia si colloca tra le
destinazioni europee con il mi-
nore tasso di inflazione turistica
ideato da Demoskopika sulla base
delle seguenti voci: servizi di tra-
sporto, servizi ricreativi e cultu-
rali, pacchetti vacanza, servizi
ricettivi e di ristorazione. In par-
ticolare, la crescita su base ten-
denziale del tasso di inflazione
turistica del Belpaese è pari al
3,9%, preceduta soltanto dalla
Francia (3,7%) e dalla Germania
(2,9%).
A presentare un andamento dei
prezzi del paniere turistico più
elevato dell’Italia le rimanenti de-
stinazioni: Grecia (4,5%), Spagna
(5,5%), Portogallo (5,6%), Paesi
Bassi (5,7%), Svezia (5,7%), Au-
stria (7,4%) e, infine, Polonia
(7,5%).
A “condizionare” al ribasso l’an-
damento dell’indice armonizzato
dei prezzi al consumo (IPCA) per

Demoskopika: aumentano
turisti per la prossima

stagione estiva, previsti 
65,8 milioni di arrivi
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il settore turistico italiano le voci
riguardanti i “servizi ricreativi e
culturali” (0,6%); a pesare nega-
tivamente, al contrario, i “servizi
di trasporto” che con un’infla-
zione tendenziale pari al 5,6%, at-
tribuiscono all’Italia, insieme alla
Svezia (6,5%), la maglia nera del-
l’aumento dei prezzi.
Paniere turistico: a trainare la cre-
scita dei prezzi trasporto aereo, al-
berghi e pacchetti vacanza. A
marzo dell’anno in corso, il tasso
di inflazione turistica tendenziale
(cioè rispetto allo stesso mese del-
l’anno precedente) calcolato da
Demoskopika, è pari al 3,9%.
L’andamento in crescita dell’in-
dice generale dei prezzi al con-
sumo NIC per il settore turistico
italiano si deve prevalentemente
all’incremento dei prezzi dei ser-
vizi di trasporto (+8,2%) con in
testa l’impennata del trasporto
aereo che segna un rialzo rispetto
a marzo dello scorso anno pari al
15,5%.
A seguire altre voci “condizio-
nanti” il paniere turistico indivi-
duato dai ricercatori di
Demoskopika tra cui spiccano per
rilevanza i pacchetti vacanza
(+4,7%) e i servizi di alloggio
(+6,0%) all’interno dei quali ri-
salta il dato degli alberghi con un
incremento tendenziale dei prezzi
pari al 6,7%. Sono i prezzi dei
voli nazionali, infine, con il
19,2% a crescere in modo più so-
stenuto rispetto ai voli internazio-
nali (+7,3%).
Stessa dinamica dei prezzi per i
pacchetti vacanza nazionali che
con +8,2% presentano un diffe-
renziale turistico di +9,7 punti
percentuali rispetto ai pacchetti
vacanza internazionali che, al
contrario, registrano una flessione
(- 1,5%).
Aspetti metodologici. Le previ-
sioni per l’estate (giugno-settem-
bre 2024) sono state ottenute
applicando alla serie temporale
(periodo gennaio 2010-febbraio
2024) un modello autoregressivo
integrato a media mobile stagio-
nale corretto con variabili eso-
gene. Si precisa che, considerato
che al momento della stesura del
presente studio non erano ancora
stati pubblicati i dati per paese di
provenienza su base mensile rife-
riti al 2023, la classifica dell’ap-
peal è stata generata dopo aver
stimato le presenze dei primi 10
paesi esteri, individuati in base
alla loro quota di presenze nell’in-
coming italiano, sia per il 2023
che per il 2024, dunque, con pos-
sibili scostamenti dal dato uffi-
ciale relativo all’anno precedente.

Le variazioni ottenute per ciascun
paese sono state successivamente
riparametrate a 100 per una let-
tura più agevole del dato. Si spe-
cifica, inoltre, che la stima della
spesa turistica comprende le se-
guenti voci: servizi ricettivi, ser-
vizi di ristorazione, servizi di
trasporto (ferroviario, su strada,
marittimo, aereo), noleggio
mezzi, servizi delle agenzie di
viaggio e altri servizi di prenota-
zione, servizi culturali, servizi
sportivi e ricreativi, shopping e
altre spese. In particolare, inoltre,
per il 2023 e per il 2024 è stata sti-
mata una spesa procapite per va-
canza rispettivamente pari a 647
euro e a 658 euro. Per la costru-
zione del paniere turistico sono
state individuate le seguenti voci
dalla classificazione per gli indici
dei prezzi al consumo European
Classification of Individual Con-
sumption by Purpose (Ecoicop):
servizi di trasporto (073), servizi
ricreativi e culturali (094), pac-
chetti vacanza (096), servizi ricet-
tivi e di ristorazione (11).
Per il confronto dell’Italia con al-
cuni paesi concorrenti del-
l’Unione europea, individuati per
numerosità di arrivi, è stata utiliz-
zata la variazione tendenziale del-
l’indice armonizzato dei prezzi al
consumo dell’ultimo dato dispo-
nibile (febbraio 2024) per le voci
individuate e successivamente è
stato calcolato il tasso di infla-
zione turistica rispettando i pesi
delle singole voci.
Per l’analisi della dinamica dei
prezzi del paniere turistico, in-
vece, è stata utilizzata la varia-
zione tendenziale dell’indice
nazionale dei prezzi al consumo
per l’intera collettività (Nic)
dell’ultimo dato disponibile
(marzo 2024). Il tasso di infla-
zione turistica per i mesi estivi del
2024 è stato stimato da Demo-
skopika elaborando la serie sto-
rica mensile (da gennaio 2016 a
marzo 2024) sulla base delle voci
Ecoicop seguenti: servizi di tra-
sporto (073), servizi ricreativi e
culturali (094), pacchetti vacanza
(096), servizi ricettivi e di ristora-
zione (11).
Gli indici dei prezzi al consumo
Ipca e Nic dell’Italia differiscono
a causa dei loro diversi scopi, co-
perture e metodologie. In partico-
lare, l'IPCA, è usato per
comparazioni internazionali al-
l'interno dell'UE, mentre il Nic è
più specifico per le esigenze na-
zionali. Queste differenze in-
fluenzano, seppur in modo non
rilevante, come viene misurata e
percepita l'inflazione.
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di Giuliano Longo

Israele ha colpito obiettivi mili-
tari in Iran delle prime all’alba  di
questo venerdì  come ritorsione
per l'attacco missilistico lanciato
la scorsa settimana da Teheran. 
Si presume che a colpire la base
militare nei pressi di una instal-
lazione nucleare, secondo fonti
americane sarebbero stati uno o
più droni.  Altri attacchi aerei
sono stati effettuati su installa-
zioni militari sicuramente in
Siria, come hanno riferito le
stesse autorità locali. Questa
volta, contrariamente a quando
bombardò il consolato iraniano
in Siria uccidendo esponenti mi-
litari della Guardia Rivoluziona-
ria,  Israele avrebbe comunicato
a Biden le modalità dell’attacco
cui gli Stati Uniti (apparente-
mente) non hanno dato alcun
contributo, almeno 24 o 48 ore
prima, come riferisce la CNN.
Resta il fatto che l’Ambasciata
americana in Israele in massima
allerta, mentre il timore dell'esca-
lation è reale. Secondo quanto
appreso dalle prime informazioni
diffuse sul sul WEB, un certo nu-
mero di esplosioni sono state lo-
calizzate dell'area a nord-ovest di
Isfahan, dove si trova un'impor-
tante base aerea dei  Guardiani
della rivoluzione dell'Iran. Se-
condo altre fonti sarebbero stati
colpiti obiettivi anche in Iraq, nei
pressi di Baghdad e nel sud della
Siria, a Daraa e Suwayda, dove
sono stati colpiti radar e sistemi
di difesa aerea. Diverse batterie
antiaeree iraniane sono state atti-

vate per tracciare o colpire i
droni armati o caccia israeliani
che hanno condotto l'incursione
per lanciare missili sugli obiettivi
prefissati. A confermarlo l'agen-
zia di stampa statale Irna.  A Isfa-
han, Iran centrale, ospita
un'importante base aerea militare
iraniana dove è di stanza  la flotta
di aerei da combattimento F-14
Tomcat che compongono il
nerbo della forza aerea iraniana.
I siti  associati al  programma nu-
cleare iraniani, non sarebbero
stati inseriti tra gli obiettivi del-
l'attacco. Secondo i media ira-
niani le "strutture nucleari
operate dall'Iran nella provincia
di Isfahan sono completamente
sicure".  La televisione di stato
iraniana ha fatto scorrere un av-
viso che ha confermato le "esplo-
sioni" vicino a Isfahan, senza
fornire nell'immediato ulteriori
dettagli.  Le fonti dell'Idf (guar-
die rivoluzionarie) non hanno
ancora commentato l'accaduto,
ma a confermare gli eventi sono
stati diversi voli commerciali che
hanno iniziato a deviare dalle
loro rotte originarie per evitare di
sorvolare lo spazio aereo del-
l'Iran occidentale. La ritorsione
israeliana che ha colpito la base
aerea iraniana di Isfahan può es-
sere considerata commisurata
nella forza e nelle modalità. Ma
potrebbe anche rappresentare
l'azione preliminare con l'obiet-
tivo di colpire o annullare la ca-
pacità aerea avversaria nel caso
di ulteriori sortite nello spazio
aereo iraniano.  In ogni caso la
prossimità ad un sito nucleare

può rappresentare un "messag-
gio" importante sulle capacità of-
fensive di Israele e sulla volontà
di non colpire volutamente obiet-
tivi strategici di rilievo. Nei
giorni passati "due attacchi" va-
lutati dall'intelligence e dai ver-

tici militari israeliani (e probabil-
mente dagli americani) sareb-
bero  stati annullati, Resta il fatto
che il ministro per la sicurezza di
Israele, esponente dell’estremi-
smo religioso di destra, ha defi-
nito l’attacco “moscio”.

Esfahan, nel centro dell'Iran, ospita diverse importanti strutture
militari, tra cui impianti nucleari, un'importante base aerea e fab-
briche legate alla produzione militare iraniana, tra cui droni. I
primi rapporti dell'agenzia di stampa iraniana Fars parlano di "tre
esplosioni" udite nei pressi di Qahjavarestan, vicino all'aeroporto
di Esfahan e alla base aerea dell'esercito di Shekari. Anche se il
più noto impianto di arricchimento dell'uranio di Natanz si trova
nella provincia, la struttura di conversione dell'uranio dell'Iran si
trova nella zona sud-orientale di Zerdenjan a Esfahan. L'im-
pianto, la cui costruzione iniziò nel 1999, ospita tre piccoli reat-
tori di ricerca forniti dalla Cina, oltre a occuparsi della
produzione di carburante e di altre attività per il programma nu-
cleare civile dell'Iran. Esfahan è anche sede di un'importante base
aerea iraniana che ospita la flotta ormai obsoleta di F-14 Tomcat
di produzione americana, acquistata dall'Iran prima della rivo-
luzione islamica del 1979. Alcune ricostruzioni iniziali suggeri-
vano che un impianto radar presso la base potesse essere stato il
bersaglio dell'attacco. Altrettanto importanti sono le strutture di
produzione di armi nella città e nei dintorni. All'inizio dello
scorso anno è stato lanciato un attacco, attribuito a Israele, contro
quello che era presumibilmente una fabbrica di armi nella città,
che come l'attacco odierno avrebbe coinvolto tre droni. 

Esfahan, Regione 
di impianti nucleari 

e basi militari

Nei cortei di queste setti-
mane migliaia di israeliani
sono tornati a chiedere le di-
missioni del premier Neta-
nyahu e nuove elezioni.
"Prima succede meglio è.
Questo governo non offre al-
cuna speranza, al Paese nel
suo interno o nelle relazioni
con i palestinesi", spiega
Tzipi Livni, ex ministra degli
Esteri israeliana, in un'inter-
vista al Corriere della Sera.
"Netanyahu sta cercando di
trarre le conclusioni sbagliate
dal 7 ottobre. Io ho sempre
sostenuto che dovessimo
combattere Hamas ma raf-
forzare l'Autorità palestinese
- prosegue -. Lui ha attuato la
strategia opposta e adesso
cerca di ribadirla. Non ab-
biamo molto tempo, a no-
vembre ci sono le elezioni
negli Stati Uniti, Bibi ripete
di non voler collaborare con
Abu Mazen come chiedono
il presidente Joe Biden e la
comunità internazionale".
All'attacco iraniano nella
notte tra sabato e domenica
"si è opposta una coalizione
a difesa di Israele: su questo
dobbiamo continuare a co-
struire le alleanze regionali e
ottenere che vengano ina-
sprite le sanzioni contro Te-
heran".

Tzipi Livni 
(Ex ministra degli
Esteri di Israele):

“Netanyahu 
non offre alcuna 

speranza al Paese”

Israele attacca
base aerea iraniana,

al sicuro i siti nucleari
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Momento positivo per l’export
militare italiano, come risulta
dalla relazione annuale “ sulle
operazioni autorizzate e svolte
per il controllo dell’esporta-
zione, importazione e transito
dei materiali di armamento” in-
viata dal Governo al Parla-
mento. Nel 2023, l’export
italiano di materiali e sistemi
d’arma ha raggiunto i 6,311
miliardi di euro rispetto ai 5,2
miliardi di euro del 2022, con
un aumento del 24,4%.  Per
quanto riguarda la “classifica”

dei singoli Paesi destinatari
delle nostre esportazioni belli-
che, al primo posto c’è la Fran-
cia con 465,4 milioni di euro,
seguita dall’Ucraina con 417,3
milioni di euro, USA, 390,3
milioni, e Arabia Saudita con
363,1 milioni di euro. Signifi-
cativo è il dato dell’export mi-
litare in Ucraina. “Il conflitto in
corso- scrive la relazione- dopo
una prima fase in cui l’assi-
stenza militare è stata gestita
quasi interamente tramite le
forniture organizzate dal Mini-

stero della Difesa (, nel 2023
ha visto un maggiore apporto
da parte del settore privato”.
Questo significa che siamo
passati sistematicamente dalla
fornitura di stock, alla fornitura
di nuovi prodotti tramite con-
tratti siglati con le aziende.
Nessuna indicazione su questi

prodotti perché -come sempre-
la relazione “brilla ” per l’asso-
luta mancanza di trasparenza –
ma si presume che questi pro-
dotti comprendano muniziona-
mento di diverso tipo e calibro,
sistemi contraerei e anti-drone,
e sistemi di guerra elettronica.
Balthazar

"Dobbiamo sconfiggere il ter-
rore russo. Questa è una neces-
sità non solo per il nostro Paese,
non solo per gli ucraini, ma è
una necessità globale": lo
scrive su Telegram il presidente
ucraino Volodymyr Zelensky.
"La Russia deve rispondere del
suo terrore e ogni missile, ogni
(drone, ndr) 'shahed' deve es-
sere abbattuto. Il mondo può
garantirlo, i nostri partner
hanno le capacità necessarie. Questo è stato dimostrato nei cieli
del Medio Oriente e dovrebbe funzionare anche nei cieli d'Eu-
ropa", aggiunge Zelensky. Ho incontrato il ministro dell'Economia
tedesco Robert Habeck" con il quale ho "parlato dell'intensifica-
zione del terrorismo missilistico russo contro l'Ucraina. È impor-
tante rafforzare ulteriormente la difesa aerea del nostro Paese con
moderni sistemi di fabbricazione occidentale. La leadership tede-
sca consente non solo di proteggere la vita qui in Ucraina, ma aiuta
anche a preservare l'Europa che sa essere pacifica, valorizzare la
giustizia e prendersi cura delle persone". Poi il Presidente ucraino
parla di quanto sta accadendo in queste ore nel suo Paese: "Sono
in corso le operazioni di soccorso a Dnipro dopo l'attacco russo.
Diversi piani di un normale edificio residenziale sono stati distrutti
e la stazione ferroviaria è stata danneggiata. Nella regione di Dni-
propetrovsk sono state colpite anche Kryvyi Rih e Synelnykove.
Tutti i feriti sono stati soccorsi. Purtroppo ci sono anche dei morti.
Le mie condoglianze alle famiglie e agli amici". 

Zelensky: “Sconfiggere 
il terrore russo 

è una necessità globale”

L'Unione Europea deve
prendersi la sua responsa-
bilità e inviare aiuti militari
in Ucraina. Così l'Alto
Rappresentante Europeo
per la Politica Estera e la
Sicurezza, Josep Borrell, a
margine del G7 dei Mini-
stri degli Esteri di Capri
(Na). “Dobbiamo sostenere
l’Ucraina più velocemente
e meglio offrendo loro una
copertura aerea. Non pos-
siamo contare solo sugli
Usa, dobbiamo prenderci
la nostra responsabilità.
Abbiamo i Patriot, ab-
biamo i sistemi antimissile,
dobbiamo tirarli fuori dai
magazzini e inviarli in
Ucraina, dove la guerra si
sta intensificando, e sono
sicuro che lo faremo rapi-
damente”, ha detto Borrell.

Ucraina, Borrell:
“Non possiamo 

contare solo 
sugli Usa, dobbiamo
prenderci la nostra 

responsabilità”

L’Ucraina
è il secondo

Paese 
dell’export

militare italiano



In un contesto critico per la sa-
nità pubblica, uno dei principali
punti di sofferenza è sicura-
mente il pronto soccorso. Di-
versi i momenti che
Exposanità, in corso a Bolo-
gnaFiere (dal 17 al 19 aprile),
dedica proprio ai Ps. Diventati
troppo spesso, constata Nino
Cartabellotta, presidente della
Fondazione Gimbe, "il 'collo di
bottiglia' dove confluiscono
tutte le criticità dell’assistenza
territoriale. Da un lato l’eccesso
di afflusso di pazienti con pato-
logie non gravi (codici bianchi
e verdi) che potrebbero essere
tranquillamente gestiti nell’am-
bito delle cure primarie e per i
quali la Regione Emilia-Roma-
gna sta sperimentando con suc-
cesso i Centri di Assistenza e
Urgenza (CAU). Dall’altro le
difficoltà di deflusso verso i re-
parti di degenza, aspetto di cui
si parla molto meno, ma che
determina conseguenza più
gravi: infatti, la lunga perma-
nenza in pronto soccorso dei
pazienti peggiora il loro stato di
salute e aumenta la mortalità".
Il problema, aggiunge, "conse-
gue all’impossibilità di trasfe-
rire questi pazienti nei reparti
più idonei a trattare la loro pa-
tologia. Reparti che, a loro
volta, non riescono a liberare
posti letto per l’impossibilità di
dimettere pazienti potenzial-
mente 'dimettibili' dall’ospe-
dale, ma che non trovano sul
territorio un’adeguata rete di
servizi (ospedali di comunità,
assistenza domiciliare, strutture
residenziali) in grado di assi-
sterli per bisogni spesso più di
tipo assistenziale che medico".
Al workshop “Riorganizzare la
rete dell’emergenza urgenza:
proposte per l’evoluzione dei
servizi” sono state delineate le
possibili risoluzioni all’attuale
crisi attraverso le proposte delle
professioni coinvolte e presen-
tando le esperienze regionali
elaborate per superarle. Le dif-
ficoltà nell’erogazione dei ser-
vizi di emergenza e urgenza,
dalla prima risposta sul territo-
rio alla gestione ospedaliera, in-
fatti, sono emblematiche di

criticità comuni a tutti gli am-
biti del Servizio Sanitario Na-
zionale. Criticità che si
riconducono a una gestione
dell’organizzazione dei servizi
e del raccordo col sistema com-
plessivo non ottimale, alla dif-
ficoltà a reperire, motivare e
trattenere personale e a rico-
struire un patto tra curati e cu-
ranti. Quello della perdita di
appeal delle professioni sanita-
rie è un aspetto su cui è interve-
nuto anche l'assessore al
Welfare del Comune di Bolo-
gna, Luca Rizzo Nervo, nel
corso del convegno inaugurale
di Exposanità. Rizzo Nervo ha
insistito proprio sulla necessità
di recuperare "l'incredibile calo
di attrattività" che scontano
oggi queste professioni. Oggi,
18 aprile, il convegno “Tecno-
logie e progettazione a sup-
porto dei servizi di pronto
soccorso”: se il pronto soccorso
è a tutti gli effetti l’emblema

dell’universalità, dell’ugua-
glianza e dell’equità del SSN,
infatti, la sua funzione deve es-
sere garantita anche attraverso
ciò che le innovazioni e le
nuove conoscenze possono of-
frire. Il convegno ha offerto una
panoramica su quali soluzioni
tecnologiche, sia dal punto di
vista diagnostico che digitale,
possono andare in aiuto ai pro-
fessionisti oltre a garantire mi-
gliori risultati per i pazienti e
una maggior sostenibilità del
sistema. Allo stesso modo,

spazi e flussi organizzativi pos-
sono rendere i servizi più effi-
caci e con una maggior
attenzione per i bisogni dei cit-
tadini. E il PS è anche al centro
del convegno promosso da
CNETO - Centro Nazionale
per l'Edilizia e la Tecnica Ospe-
daliera, “Le nuove sfide del-
l’Ospedale 4.0. Ripensare il
Pronto Soccorso”. La progetta-
zione di strutture sanitarie ri-
chiede un approccio sensibile
volto a minimizzare la perce-
zione di alienazione e offrire
uno spazio terapeutico acco-
gliente e confortevole per gli
utenti. L’attenzione a temi
come sicurezza, sostenibilità
ambientale, comfort e benes-
sere, richiede una riorganizza-
zione del processo progettuale
a tutti i livelli.

Award, nel 2014, 2017 e 2020.
“Sono davvero grata al presi-
dente Shigeki Aoki per la Ho-
norary Membership
conferitami dalla Società
Giapponese di Radiologia, che
mi motiva a costruire e avviare
ulteriori collaborazioni e ponti
culturali tra l’Università Cat-

tolica del Sacro Cuore e la co-
munità scientifica giappo-
nese”. Anche la European
Society of Urogenital Radio-
logy (ESUR) ha dato grande
risalto a questa notizia com-
mentando sul suo sito: “È un
grande onore per la ESUR
avere tra i suoi membri la pro-

fessoressa Evis Sala”. Durante
la sua permanenza nel Paese
del Sol Levante, la professo-
ressa Evis Sala ha anche te-
nuto una serie di letture presso
l’università di Kyoto sui temi
della radiogenomica, della
diagnosi di cancro dell’ovaio
e del tumore del rene.
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Importante riconoscimento
per la professoressa Evis
Sala, direttore del Diparti-
mento di Diagnostica per
Immagini e Radioterapia
Oncologica di Fondazione
Policlinico Gemelli IRCCS
e Ordinario di Radiologia al-
l’Università Cattolica del
Sacro Cuore, alla quale la
Società Giapponese di Ra-
diologia ha conferito la ‘Ho-
norary Membership’ in
occasione dell’83° con-
gresso annuale tenutosi a Yo-
kohama (11-14 aprile). La
motivazione della targa, fir-
mata dal professor Shigeki
Aoki, Presidente della Japan
Radiological Society recita:
"In riconoscimento del suo
grande contributo nel campo
della radiologia e del suo in-
stancabile impegno nel pro-
muovere lo scambio
scientifico e la culturale tra
Italia e Giappone, le confe-
riamo qui e ora la carica di
socio onorario nella Japan
Radiological Society." Per la
professoressa Sala si tratta
dell’ennesimo importante ri-
conoscimento internazio-
nale, che segue a breve
distanza quello della Radio-
logical Society of North
America (Rsna), la più
grande società scientifica di
radiologia al mondo. Già la
RSNA nel novembre 2022 le
aveva assegnato la sua Ho-
norary Membership, il più
importante riconoscimento
conferito dalla società scien-
tifica americana a un radio-
logo non nord-americano. In
precedenza, la professoressa
Sala era stata insignita per
ben tre volte del premio
Rsna Honored Educator

La professoressa
Evis Sala

(Policlinico Gemelli)
nominata socio 
onorario della 

Società Giapponese
di Radiologia

Cartabellotta: “Il pronto
soccorso diventato come
il collo di una bottiglia”

Il punto sulle problematiche dei PS
a Exposanità  (BolognaFiere, 17-19 aprile)

Note legali
Centro Stampa Regionale Società
Cooperativa società editrice del
quotidiano “Ore 12” - sede legale:
via Alfana, 39 (00191 Roma).
Le foto riprodotte in questo quoti-
diano provengono in prevalenza da
Internet e sono pertanto ritenute di
dominio pubblico. Gli autori delle
immagini o i soggetti coinvolti pos-
sono in ogni momento chiederne la
rimozione, scrivendo al seguente
indirizzo: info@ore12.net
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"Le liste d'attesa per tutte le prestazioni
ambulatoriali e, in particolare, per quelle
di oculistica sono da tempo argomento di
grande attualità. L’applicazione e l’uti-
lizzo del Manuale RAO (Raggruppa-
menti di attesa omogenea) potrebbe
costituire un aiuto di facile applicazione
per snellire e razionalizzare le liste d’at-
tesa, decongestionando nel contempo le
strutture di pronto soccorso". A ribadirlo
la presidente dell'Associazione Italiana
Medici Oculisti, la dottoressa Alessandra
Balestrazzi, e il referente AIMO per la
specialistica ambulatoriale, il dottor Da-
nilo Mazzacane, intervenuti ad un incon-
tro nell'ambito del terzo Congresso
nazionale SISO - Società Italiana di
Scienze Oftalmologiche, che si è aperto
ieri a Roma presso il Centro Congressi
dell’Ergife Palace. "È determinante pen-
sare alle ipotesi di soluzione- hanno pro-
seguito- cercando di realizzare la
migliore appropriatezza prescrittiva e, in
tal modo, riorganizzare il sistema di ero-
gazione delle prestazioni. Oltre a co-

struire una rete clinica di assistenza che
definisca i ruoli e i compiti dei poli ospe-
dalieri e territoriali, potrebbe essere di
aiuto l’utilizzo del Manuale RAO conte-
nente l’aggiornamento dei criteri clinici

per l’accesso appropriato e prioritario alle
prestazioni specialistiche ambulatoriali".
L’AIMO, infatti, in rappresentanza delle
società scientifiche di oculistica, ha par-
tecipato alla stesura dell’elenco delle pre-
stazioni ambulatoriali oculistiche nel
Manuale RAO del 2020, redatto dal-
l’Agenzia nazionale per i servizi sanitari
regionali (AGENAS) con l'obiettivo di
aggiornare i criteri clinici per l’accesso
appropriato e prioritario alle prestazioni
specialistiche ambulatoriali. "I suggeri-

menti contenuti nel Manuale RAO-
hanno spiegato la dottoressa Balestrazzi
e il dottor Mazzacane, nel gruppo di la-
voro per l'area oculistica del Manuale
RAO- permettono di migliorare l’appro-
priatezza prescrittiva delle prestazioni
ambulatoriali di oculistica ottimizzan-
done l’accesso, permettendo di monito-
rare i tempi di attesa per singola classe di
priorità e di verificare il buon uso dei co-
dici di priorità da parte dei medici pre-
scrittori. Il medico prescrittore riceve in
questo modo suggerimenti non vinco-
lanti, che possono però favorire la scelta
di una soluzione condivisa anche attra-
verso un teleconsulto con il medico spe-
cialista oculista". I contenuti del manuale
RAO potranno essere aggiornati e modi-
ficati, ma "comunque per essere efficaci
richiedono una stretta collaborazione tra
cittadini, medici prescrittori e medici
oculisti erogatori delle prestazioni, con
un periodico confronto e monitoraggio
dei risultati raggiunti", hanno concluso
gli esperti.

Liste d’attesa e oculistica da AIMO la ricetta
per snellire tempi e decongestionare PS

All'incontro, svoltosi il 18 aprile
2024, erano presenti i vertici di
Casagit e Ordine dei giornalisti.
Tra gli interventi, anche quello
del professor Silvio Brusaferro.

Nella sala Walter Tobagi della
Fnsi, giovedì 18 aprile 2024, si
è svolto il convegno organizzato
dall’Unione nazionale giornali-
sti pensionati ‘Invecchiamento,
salute e prevenzione. Giornali-
ste e giornalisti alla prova’.
Circa 90 novanta cronisti hanno
seguito in presenza o da remoto
le relazioni in programma, ac-
quisendo così i cinque crediti
deontologici riconosciuti dal-
l’Ordine.
Il focus della mattinata è stato
fissato sui due obiettivi illustrati
dalla coordinatrice dell’evento
Patrizia Disnan, che dell’Ungp
è vicepresidente vicaria: fornire
strumenti conoscitivi alle colle-
ghe e ai colleghi chiamati con il
loro lavoro ad affrontare corret-
tamente le problematiche che il
progressivo invecchiamento
della popolazione pone con il ri-

schio di sconvolgere gli equili-
bri e i rapporti tra le genera-
zioni; approfondire le questioni
legate alla salute dei giornalisti
in particolare dei giornalisti an-
ziani/pensionati, con le inizia-
tive di prevenzione delle
patologie caratteristiche della
terza età, specie per quanto ri-
guarda la lotta ai virus. Su que-
sto aspetto si è concentrato
l’intervento del presidente della
Casagit Gianfranco Giuliani,
che ha illustrato i programmi

della Cassa, nata per tutelare la
salute dei giornalisti, È poi in-
tervenuto il prof. Giovanni
Leoni, vice presidente della Fe-
derazione nazionale degli Or-
dini dei Medici e Odontoiatri
con la sua relazione ‘La crisi
della sanità italiana e l’assi-
stenza ai malati anziani e ai fra-
gili in ospedale e sul territorio’.
Al corso ha partecipato anche
Giampiero Spirito, presidente
della Fondazione Casagit. L’in-
contro si è aperto con i saluti

istituzionali del presidente na-
zionale dell’Ungp Paolo Ser-
venti Longhi, di Maurizio Di
Schino, in rappresentanza della
Fnsi, Guido D’Ubaldo, presi-
dente dell’Ordine dei giornalisti
del Lazio, Paola Spadari, segre-
taria del Cnog. Sono seguiti poi
tutti gli interventi in pro-
gramma, a cominciare da quello
del prof. Silvio Brusaferro, or-
dinario di Igiene e medicina
all’Università di Udine e già
presidente dell’Istituto Supe-

riore di Sanità e portavoce del
Comitato Tecnico Scientifico
per l'emergenza epidemiologica
dal Coronavirus, che ha illu-
strato il tema ‘Medicina preven-
tiva nella terza età, il ruolo della
sanità pubblica. L’esperienza
del Covid 19 e la gestione delle
epidemie stagionali’. A seguire
gli interventi di Silvia Garam-
bois, presidente di Giulia Gior-
naliste, su ‘Le donne e la salute.
La sperimentazione sulle donne
è più costosa – e quindi non si
fa – perché abbiamo delle ‘età’
diverse da adolescenza, fertilità,
vecchiaia: servono 3 donne da
analizzare per ogni uomo’, della
scrittrice Lidia Ravera, che ha
parlato di ‘Ruolo sociale e poli-
tico degli anziani, potenzialità di
un invecchiamento attivo’.L’in-
tervento che ha chiuso i lavori è
stato quello di Maria Zegarelli,
vicepresidente del Consiglio di
disciplina nazionale dell’Ordine
dei giornalisti, su ‘Gli aspetti
deontologici dell’informazione
sulla salute, la normativa ita-
liana ed europea’.

“Invecchiamento, salute e prevenzione”,
nella sede Fnsi seminario organizzato dal Ungp
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Si avvicina la festa del 21 aprile
per Roma e i suoi cittadini che,
quest’anno, grazie a Roma Capi-
tale avranno la possibilità di cele-
brare il 2777° anno dalla
fondazione della città con un ricco
programma culturale di incontri,
visite guidate, mostre, spettacoli
dal 19 al 22 aprile.

EVENTI SPECIALI
Nell giornata di sabato 20 aprile
dalle 20 alle 22, nella Villa di
Massenzio, sul IV miglio della via
Appia Antica, si potrà partecipare
all’inaugurazione della nuova il-
luminazione ideata dalla Sovrin-
tendenza Capitolina ai Beni
Culturali per valorizzare i resti
monumentali presenti nei circa 20
ettari dell’area archeologica e con-
sentire ai visitatori l’accesso dopo
il tramonto per eventi speciali. Il
nuovo impianto di illuminazione
ha interessato l’area del mausoleo
dinastico, il sentiero di accesso
alla Villa, le torri e i carceres, con-
sentendo ai cittadini di godere del
suggestivo spettacolo delle impo-
nenti strutture imperiali anche di
notte.

Dal 21 aprile, ore 11-19, nel rin-
novato spazio polifunzionale della
Sala Santa Rita, in via Montanara,
accanto al Teatro di Marcello, sarà
possibile visitare la mostra gra-
tuita La Dea Roma di Pietro Tene-
rani. Un omaggio alla Città
Eterna, con l’esposizione del-
l’erma della Dea Roma, opera
della collezione del Museo di
Roma, realizzata dal grande scul-
tore ottocentesco Pietro Tenerani
come segno di dedizione per la
sua città di adozione, esposta per
la prima volta il 21 aprile 1851.

VISITE GUIDATE, 
INCONTRI E LABORATORI
Le celebrazioni per il compleanno
di Roma saranno anche l’occa-
sione per scoprire la storia e i se-
greti della città attraverso
l’osservazione e il racconto di
opere, monumenti, testimonianze
artistiche e culturali. Di seguito il
programma di visite e laboratori a
cura della Sovrintendenza Capito-
lina ai Beni Culturali.
Si comincia venerdì 19 aprile alle
ore 17 al Casino dei Principi di

Villa Torlonia con Abitare la di-
stanza. Incontro con l’artista
Giancarla Frare, un incontro con
l’artista che mette in evidenza il
profondo rapporto tra il patrimo-
nio archeologico di Roma e la ri-
cerca artistica della Frare sui temi
della memoria e dell’oblio.

Si prosegue sabato 20 aprile a
Villa di Massenzio dove dalle ore
10 è previsto l’evento Ab Urbe
condita 2024, un’immersione nel
tempo e nella storia, che prose-
guirà anche nella giornata di do-
menica 21 aprile. Grazie alla
nuova illuminazione artistica sarà
possibile visitare lo spazio mu-
seale fino alle 22 (ultimo ingresso
ore 21.30).
Alle ore 11 invece al Museo della
Repubblica Romana e della me-
moria garibaldina in programma
la visita 21 Aprile 1849: Roma si
prepara alla battaglia per scoprire
i personaggi e le vicende della Re-
pubblica Romana del 1849.

La mattina di domenica 21 aprile
appuntamento alle ore 10.15 e alle
11.45, al Museo di Scultura Antica
Giovanni Barracco per Gli avi
lontani (?) dell’alfabeto latino, una
visita guidata con un approfondi-

mento sui primi sistemi grafici che
hanno portato alla creazione del-
l’alfabeto latino.
Alle ore 10.30 al Museo Carlo Bi-
lotti all’Aranciera di Villa Bor-
ghese una visita alla mostra
Manuel Felisi 1:1 condurrà i visi-
tatori a scoprire le opere dell’arti-
sta: un “bestiario” contemporaneo
con gli animali riprodotti a gran-
dezza naturale (con accompagna-
mento in Lingua dei segni
italiana).
Sempre alle ore 10.30 ai Musei
Capitolini - Villa Caffarelli si terrà
Fidia, tutti i colori della perfe-
zione, visita guidata alla mostra in
corso con approfondimento sul
tema della policromia sulle opere
antiche. A seguire un’attività in
cui i visitatori potranno cimentarsi
con l’uso del colore.
E ancora alla stessa ora, a Casina
del Cardinal Bessarione è previsto
il laboratorio per bambini Alla
scoperta di una Casina per risco-
prire la storia di questo luogo at-
traverso i cinque sensi. Alle ore 11
al Museo dell’Ara Pacis i bambini
potranno partecipare al laboratorio
21 aprile, un compleanno spe-
ciale! Per divertirsi all’insegna
della storia e della creatività tra
immagini, personaggi e racconti,

per realizzare la propria corona e
diventare imperatori e imperatrici
per un giorno.
Nel pomeriggio, alle ore 15, alla
Galleria d’Arte Moderna di via
Crispi si terrà la visita Gruppo 70:
gli artisti, i temi, le tecniche, alla
scoperta dei protagonisti e dei
temi che hanno caratterizzato la
sperimentazione di questo sodali-
zio artistico (con accompagna-
mento in Lingua dei segni
italiana).
Ci si sposta alle ore 15.15 e alle
16.15 a piazza Vittorio per la visita
libera La Porta Magica e i Trofei
di Mario, alla scoperta del monu-
mento caratterizzato da motti
enigmatici e segni ermetici. Alle
ore 17 al Museo di Roma a Pa-
lazzo Braschi sarà condotta la vi-
sita Dalla strada al Museo: i
monocromi del Casino del Bufalo
per presentare il mito di Andro-
meda e Perseo nei monocromi
cinquecenteschi della facciata del
Casino del Bufalo realizzati da
Polidoro da Caravaggio e Matu-
rino da Firenze (con accompagna-
mento in Lingua dei segni
italiana). Infine, allo stesso orario
al Museo di Zoologia è in pro-
gramma una visita alla mostra sul-
l’eclettico scienziato
rinascimentale Ulisse Aldrovandi.

La mattina di lunedì 22 aprile alle
ore 10 si andrà alla scoperta delle
opere di Street Art che caratteriz-
zano il quartiere Quadraro con Iti-
nerari urbani: un percorso nella
Street art al Quadraro, un percorso
itinerante nello storico quartiere
dalla vocazione antifascista, se-
gnato dal rastrellamento del 17
aprile 1944, che è il principale
tema ispiratore delle opere di
Street art del progetto M.U.Ro
(con accompagnamento in Lingua
dei segni italiana).
Infine, alle ore 11 ai Mercati di

Traiano - Museo dei Fori Impe-
riali la visita Augusto, nuovo fon-
datore di Roma racconta la figura
dell’imperatore Augusto e il suo
tentativo di apparire come nuovo
fondatore della città (con accom-
pagnamento in Lingua dei segni
italiana).

Per le visite e gli incontri è obbli-
gatoria la prenotazione allo
060608 (attivo tutti i giorni ore 9-
19).

La traduzione in Lingua dei segni
italiana-LIS è realizzata grazie alla
collaborazione del Dipartimento
Politiche Sociali e Salute (Dire-
zione Servizi alla Persona) e della
Cooperativa sociale onlus Segni
di Integrazione – Lazio.
Le persone sorde possono preno-
tare anche tramite il servizio mul-
timediale gratuito CGS
Comunicazione Globale per Sordi
di Roma Capitale collegandosi al
sito https://cgs.veasyt.com  dal lu-
nedì al venerdì dalle ore 8.30 alle
ore 18.30 e il sabato dalle ore 8.30
alle ore 13.30.

MOSTRE IN CORSO
In occasione del compleanno
della città, nei Musei in Comune,
si potranno visitare, oltre alle col-
lezioni permanenti, anche le nu-
merose mostre temporanee
attualmente in corso, accessibili
a tariffazione ordinaria ma gra-
tuite per i possessori della MIC
Card.
Ai Musei Capitolini (piazza del
Campidoglio 1), nella Sala degli
Arazzi del Palazzo dei Conserva-
tori, si potrà ammirare l’VRBS
Roma, il vetro dorato raffigurante
la dea Roma, rinvenuto nel corso
degli scavi per la realizzazione
della stazione della Metro C a
Porta Metronia. A Palazzo Cle-
mentino è ospitata invece I Co-
lori dell’Antico. Marmi Santarelli
ai Musei Capitolini, un’ampia
panoramica sull’uso dei marmi
colorati, dalle origini fino al XX
secolo, attraverso una raffinata
selezione di pezzi provenienti
dalla Fondazione Santarelli. In-
fine, nel giardino di Villa Caffa-
relli, è esposta l’imponente
ricostruzione in dimensioni reali
del Colosso di Costantino, una
statua alta circa 13 metri realiz-
zata attraverso tecniche innova-
tive, partendo dai pezzi originali
del IV secolo d.C. conservati nei
Musei Capitolini.

Alla Centrale Montemartini (via
Ostiense 106) si potrà visitare la
mostra Architetture inabitabili,
un nuovo punto di vista sull’ar-
chitettura, teso a scoprirne una
concezione diversa da quella co-
munemente legata alla funziona-
lità abitativa. In esposizione
fotografie e filmati provenienti

Natale di Roma, quattro giorni di eventi
per il 2777° compleanno della città
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dall’Archivio LUCE e altri ar-
chivi e istituzioni, ai quali si ag-
giungono opere firmate da
fotografi e artisti contemporanei
e pagine composte per l’occa-
sione dai più apprezzati scrittori
italiani.
Ai Mercati di Traiano - Museo
dei Fori Imperiali (via IV No-
vembre 94), la mostra Imago Au-
gusti. Due nuovi ritratti di
Augusto da Roma e Isernia, dove
i visitatori avranno l’opportunità
di immergersi nell’intenso dia-
logo dell’imperatore con il sé
stesso giovane.
Al Museo di Roma in Trastevere
(piazza S. Egidio, 1/b) tre le mo-
stre da visitare: Rino Gaetano,
dedicata al grande cantautore che
ha segnato un’epoca nella musica
italiana, HILDE IN ITALIA Arte
e vita nelle fotografie di Hilde
Lotz-Bauer”, con 100 immagini
realizzate dalla fotografa tedesca,
pioniera della street photography,
e Una movida Bárbara. Fotogra-
fie di Ouka Leele, un viaggio at-
traverso la lunga carriera
dell’artista spagnola Ouka Leele
(Madrid 1957-2022).
Nelle sale della Galleria d’Arte
Moderna (via Francesco Crispi
24), la mostra Reality Optional.
Miaz Brothers con i maestri del
XX secolo, con le opere dipinte
dal duo artistico Miaz Brothers in
dialogo con una selezione di ca-
polavori della collezione perma-
nente; l’esposizione “La poesia ti
guarda". Omaggio al Gruppo 70
(1963-2023), una selezione di
opere di uno dei sodalizi artistici
più interessanti delle neoavan-
guardie italiane e L'allieva di
danza di Venanzo Crocetti. Il ri-
torno, una delle prime sculture di
grande formato dedicate al tema
della danza dall’artista.
Al Museo Napoleonico (Piazza
di Ponte Umberto I, 1) si potrà
ammirare Giuseppe Primoli e il
fascino dell'Oriente, una mostra
tematica sull’interesse del conte
Giuseppe Primoli per l’arte del
Giappone e, più in generale del
continente asiatico.
Al Museo Carlo Bilotti, Aran-

ciera di Villa Borghese (via Fio-
rello La Guardia 6 - viale
dell’Aranciera 4) la mostra Ma-
nuel Felisi 1:1, con 80 dipinti a
grandezza naturale, dedicati al
mondo animale e l’esposizione
Danilo Quintarelli. La pelle del
tempo, che ripercorre l'identità
storica e le trasformazioni del-
l'edificio dell'Aranciera di Villa
Borghese.
Duplice offerta per i Musei di
Villa Torlonia (via Nomentana

70): al Casino dei Principi la mo-
stra antologica Giancarla Frare -
Abitare la distanza, che riper-
corre la quarantennale carriera di
uno dei nomi più autorevoli della
grafica italiana; a Casina delle
Civette l’esposizione Nel segno
di Cambellotti. Virgilio Retrosi
artista e artigiano che presenta la
figura dell’artista (Roma 1892-
1975) che ha dedicato la sua vita
alle arti applicate.
A tariffazione ordinaria e con ta-
riffa ridotta per i possessori della
MIC Card saranno invece:

· FIDIA, ospitata nelle sale di
Villa Caffarelli – Musei Capito-
lini (piazza del Campidoglio 1),
la prima esposizione monogra-
fica dedicata al più grande scul-
tore greco dell’età classica.

· UKIYOE. Il Mondo Fluttuante.
Visioni dal Giappone, al Museo
di Roma a Palazzo Braschi
(piazza San Pantaleo, 10 / piazza
Navona, 2), l’esposizione di 1550
capolavori dell’arte giapponese
di epoca Edo con in mostra oltre
30 artisti, tra i più importanti
maestri dell’Ukiyo-e.

· Giacomo Matteotti. Vita e morte
di un padre della Democrazia,
sempre al Museo di Roma a Pa-
lazzo Braschi (piazza San Panta-
leo 10 - piazza Navona 2),
omaggio al deputato e segretario
del Partito Socialista Riformista
Giacomo Matteotti, figura cen-
trale per la storia del ‘900, in oc-
casione del centenario della
morte.

· Oltre lo spazio, oltre il tempo. Il
sogno di Ulisse Aldrovandi, al
Museo Civico di Zoologia (Via
Ulisse Aldrovandi, 18) che pre-
senta un connubio originale e ar-
monico tra scienza e arte, tra
reperti e oggetti scientifici e
opere d’arte.

· Circo Maximo Experience, la
visita immersiva del Circo Mas-
simo in realtà aumentata e vir-
tuale (fruibile dalle ore 10.00 alle
ore 16.00, ogni 15 minuti, con ul-
timo ingresso alle ore 14.50).

Le iniziative per il 2777° Natale
di Roma sono promosse da
Roma Capitale, Assessorato alla
Cultura, Sovrintendenza Capito-
lina ai Beni Culturali. Organizza-
zione a cura di Zètema Progetto
Cultura.
Informazioni e aggiornamenti su
www.comune.roma.it - #Natale-
diRoma2024

Sono in corso i lavori di riqua-
lificazione di via Boezio, nel
quartiere Prati. L’intervento è
eseguito dal Dipartimento dei
Lavori pubblici di Roma Capi-
tale, è finanziato con circa
250mila euro di fondi giubilari.
Il cantiere rientra nel pro-
gramma di riqualificazione
delle pavimentazioni storiche
che prevede diverse tipologie
di intervento. Nel caso di via
Boezio è in corso la sostitu-
zione dei sanpietrini con la pa-
vimentazione in asfalto; in
conformità con il piano sanpie-
trini la sostituzione è a saldo
zero: i sanpietrini tolti saranno
reimpiegati in un futuro inter-
vento. Con i lavori sulla pavi-
mentazione, vengono
ispezionate le caditoie, rimessi
in quota i tombini e ripristinata
la segnaletica orizzontale. L’in-
tervento complessivo riguarda
anche la riqualificazione dei
marciapiedi. “I lavori su via
Boezio stanno terminando in
anticipo sui tempi” commenta
l’Assessore ai Lavori pubblici
Ornella Segnalini. “Per evitare
al massimo i disagi l’impresa
ha lavorato anche il sabato,
trattandosi di una strada molto
frequentata, dove è presente

anche un plesso scolastico e di-
versi passi carrabili. Il lavoro di
sostituzione dei sanpietrini ci
permette di avere più effetti
positivi: diminuiamo l’impatto
acustico e contribuiamo a ren-
dere più percorribile una strada
con forte flusso veicolare. I la-
vori sulle pavimentazioni sto-
riche hanno proprio questo

obiettivo, quello di migliorare
la percorribilità delle strade in
base alla loro funzione e frui-
zione. Strade con maggior traf-
fico, con la posa dell’asfalto
risultano più transitabili; men-
tre strade con un particolare
valore storico vengono ulte-
riormente arricchite con la
posa degli storici sanpietrini.
Tutto questo senza sprecare ne-
anche un sanpietrino, dal mo-
mento che è previsto il loro
totale riuso. Con il Giubileo”
conclude Segnalini “abbiamo
l’occasione di effettuare molte
tipologie di lavori: dalle grandi
opere, ai ponti e alle gallerie,
fino alle strade, mettendo a
terra progetti di qualità, fatti
per essere duraturi”.

Giubileo, Segnalini: 
via Boezio (Prati) chiusura

dei lavori in anticipo sui tempi
Passaggio ad asfalto in conformità piano sanpietrini

Diminuzione impatto acustico e maggiore 
percorribilità per strada con forte flusso veicolare

Torna la Notte della solidarietà,
iniziativa promossa dall’Asses-
sorato alle Politiche Sociali e
alla Salute di Roma Capitale con
l’Istituto Nazionale di Statistica,
che fa seguito alla prima inda-
gine pilota che si è tenuta il 31
marzo del 2023. Nella notte di
sabato 20 aprile 2024 sarà effet-
tuata una rilevazione per indivi-
duare e conteggiare le persone
senza tetto, che vivono per
strada, in sistemazioni di fortuna
o nei dormitori e nelle strutture

di accoglienza. Un dato impor-
tante che permetterà di riuscire a
rispondere in modo puntuale e
più efficiente ai bisogni delle
persone fragili ed emarginate.
L'obiettivo della seconda fase
operativa è coinvolgere il mag-
gior numero di cittadini volon-
tari per fare crescere una rete di
protezione per le persone più
fragili ed emarginate. Per pro-
grammare interventi efficaci,
Roma Capitale ha avviato un
percorso di rivelazione puntuale

per arrivare ad un dato realistico
del numero delle persone che
dormono in strada a Roma. Con
la notte della solidarietà si speri-
menta una metodologia scienti-
fica per conoscere la realtà, le
storie di tanti senza dimora e va-
lorizzare il coinvolgimento dei
cittadini volontari che si possono
iscrivere nella piattaforma dedi-
cata. Scopri come entrare a far
parte della squadra della solida-
rietà, visitando il sito nottedella-
solidarietà.it

Oggi è in programma la Notte
della solidarietà di Roma Capitale
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